



DINERO

INE: ¿autónomo, independiente, sumiso? // Se une Francia a la defensa de Groenlandia // Julio Iglesias

ENRIQUE GALVÁN OCHOA

LOS ENCARGADOS DE formular la iniciativa de reforma electoral están tropezando con la terminología. ¿Debe ser autónomo e independiente? Conviene recordar que en los años en que fungió como presidente Lorenzo Córdova tuvo dos identidades: primero fue sumiso servidor del ex presidente Enrique Peña Nieto, pero con el triunfo de Andrés Manuel López Obrador se convirtió en opositor de todo lo que fuera 4T. Incluso acudió a la Organización de Estados Americanos para denunciar ante Luis Almagro, el secretario general, que la reforma electoral conocida como *Plan B* afectaba la integridad de la organización de las elecciones y, por tanto, la certeza y confianza con la que deben organizarse los procesos electorales. Cuando terminó su función en el instituto, Córdova se quitó la máscara: comenzó a participar en marchas organizadas por Claudio X. González. Siempre fue un opositor que hipócritamente defendía la autonomía del INE.

Colaboracionista

GUADALUPE TADDEI, LA sucesora de Córdova, llevó al INE al otro extremo: la colaboración (sumisión suena muy fuerte). Su designación se debió a un chiripazo, los líderes de las facciones de la Cámara de Diputados no se pusieron de acuerdo para definir uno de los perfiles propuestos por el comité de selección (del cual formé parte) y dejaron que lo decidiera la tómbola. Su falta de preparación y liderazgo se manifestaron en poco tiempo: no ha podido sumar hasta hoy a los rebeldes consejeros lorencistas. La organización de las elecciones de la reforma judicial hubiera terminado en un fracaso si Taddei no recibe ayuda.

Autonomía

EL INE, PUES, ha oscilado entre la oposición y la colaboración con el gobierno en turno. La reforma que ahora se prepara debería dar origen a un instituto genuinamente autónomo. No confundir, como al parecer lo ha hecho Pablo Gómez, autonomía con independencia. El instituto no puede ser una entidad independiente al Estado mexicano, forma parte él. Tiene a su cargo organizar las elecciones, con autonomía de los tres poderes de la Unión, pero no es otro poder. Y para eso, por cierto, no necesita

despilfarrar miles de millones de pesos.

Groenlandia, su riqueza

DESDE EL AIRE Groenlandia parece un enorme pedazo de hielo sin señales de vida. La isla más grande del planeta sólo tiene alrededor de 57 mil habitantes. ¿Por qué el renovado apetito por apropiarse de ella? Poco a poco se devela la verdad. Groenlandia se asienta sobre una plataforma de minerales, que incluyen grafito, zinc y tierras raras. El grafito es fundamental para las baterías. Con el proceso de deshielo que la isla ha experimentado será más fácil tener acceso a sus riquezas. Una reunión de representantes de Estados Unidos, Dinamarca y Groenlandia ayer en Washington terminó sin superar la pretensión del presidente Trump de anexarla al territorio estadunidense.

Francia entra al conflicto

EL PRESIDENTE DE Francia, Emmanuel Macron, terció en el conflicto: "A petición de Dinamarca he decidido que Francia participe en los ejercicios conjuntos organizados por Dinamarca en Groenlandia, *Operación Arctic Endurance*. Los primeros elementos militares franceses ya están en camino. Otros les seguirán", escribió en redes. Ya se armó la grande.

Díselo a Claudia

Asunto: Trumpiana

Con todo respeto, no es necesario dar respuestas a todas las puntadas de Trump, como ésa de que el T-MEC es "irrelevante". Él lo firmó. Como usted ha dicho, es su estilo de comunicarse. Faltan tres años y hay que seguir conservando la cabeza fría.

Wilfrido Hernández, Ciudad de México

Twiteratti

Los testimonios contra Julio Iglesias por agresiones sexuales son gravísimos. Por cierto, quien acaba con el prestigio de los hombres no son las mujeres que denuncian, sino los hombres que agreden.

@IreneMontero, Madrid
 Eurodiputada de Podemos

X, Facebook, TikTok, Instagram: galvanochoa

• Correo: galvanochoa@gmail.com



▲ Olivia Salomón, directora de la Lotería Nacional, y Leonel Cota, secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, develaron

ayer el billete en homenaje al café mexicano y sus productores, que corresponde al sorteo 2871, a celebrarse el 6 de febrero. Foto Lotenal